

Fecha: 15-02-2026
 Medio: El Mercurio
 Supl.: El Mercurio - Cuerpo A
 Tipo: Cartas
 Título: CARTAS: Da pena Cuba

Pág.: 2
 Cm2: 449,4
 VPE: \$ 5.903.694

Tiraje: 126.654
 Lectoría: 320.543
 Favorabilidad: No Definida

Emergencia fiscal

Señor Director:
 Hemos conocido el cierre fiscal del gobierno del Presidente Bórquez. En una palabra, espantoso.

Póngale el nombre que quiera: emergencia fiscal, crisis, "estrecho", lo que sea, pero lo verdaderamente importante es cómo salir del entuerto: 3,6 puntos del PIB de déficit estructural para 2025, sin mediar crisis alguna, no se lo esperaba ni la más pesimista de las proyecciones, más de tres veces peor que la meta original del Gobierno. Y el 2026 ya partimos con un déficit del 2,7% del PIB, para empezar a conversar. Las autoridades actuales tienen que dar explicaciones, y las nuevas, echar a volar su creatividad y capacidades para revertir un partido que estamos perdiendo por goleada.

Cualquier ajuste fiscal planificado no hará mella y estaremos, esta vez sí, obligados a aumentar los ingresos vía crecimiento.

El escenario es tan malo, que lo peor que podría hacer el gobierno de Kast es volver a ponerse la soga al cuello (ya lo dejó en ese lugar el Gobierno actual) con recortes de gasto dantescos. Recordemos que además hay que finalizar un programa descentralizado en salud, migración y crecimiento.

Lamentablemente, tenemos que olvidarnos de la convergencia fiscal a un balance cíclicamente ajustado cercano al 3% del PIB para 2029 ya sería un avance titánico.

Quizás los efectos de los buenos gobiernos, para muchos, no se noten demasiado, pero los malos pueden hacer mucho daño.

ALEJANDRO WEBER
 Dicano Economía USS
 Exsubsecretario de Hacienda

Recorte de gastos

Señor Director:
 Los recortes de gastos del gobierno del Presidente Kast deben estar enfocados en bajar personal redundante del gobierno, incluido empresas públicas y municipios. Esto implica optimizar y eliminar programas sociales poco efectivos en ayudar a los más desfavorecidos.

Asimismo, las rebajas de impuestos no deberían estar centradas en favorecer al 0,1% más pudiente ni a empresas extranjeras; es decir, a dueños de las grandes corporaciones. No es necesario rebajar los impuestos corporativos; es conveniente integrar el sistema tributario y eliminar excepciones regresivas.

No hacer lo anterior puede conllevar una mayor concentración de riqueza e instabilidad social.

PAUL FONTAINE B.

Cuando llegue el invierno

Señor Director:
 El creciente déficit fiscal recuerda la vieja historia de los tres chanchitos. Mientras uno construye con ladrillos pensando en el invierno, otros optan por la paja y la madera.

Total cuando el viento sopla, la casa ya no será nuestra, qué importa. Habrá otro gobierno a quien culpar.

ANDRÉS SCHNITZER E.

Da pena Cuba

Señor Director:
 Sesenta y cinco años sometida a bloqueo por los Estados Unidos, sostenido en mayor o menor grado por todos sus gobiernos y ahora llevado al límite de la asfixia económica y humana, por el republicano Donald Trump. Su pecado fue no entender que "América es para los (nortes) americanos". Pero también tienen responsabilidades

los dirigentes históricos y actuales de la isla. Hasta el día de hoy, las necesidades del pueblo han sido subordinadas a una ideología y liderazgos mesiánicos, con una fatal ausencia de realismo.

Terquedad que permanece a pesar de constatar que sus históricos apoyos, Rusia y China, se han convertido al capitalismo y negocian con la potencia occidental repitiéndose el planeta. Rusia se quedará con el Donbás y China recuperará Taiwán. Es claro que Cuba es un daño colateral de esa repartija. Más allá de palabras y gestos de buena crianza, la han abandonado.

América Latina quiso entenderse como un continente, pretensión que no ha pasado de ser más que una ilusión. En un cuadro de grandes bloques territoriales, económicos y humanos, en este lado del mundo cada país es una isla y hace lo que puede para su inserción en un planeta hiper globalizado, buscando proteger individualmente sus intereses y agachando la cabeza cuando se percibe algún peligro.

Si ayer hubo algún pudor moral latinoamericano ante agresiones imperiales a los pueblos al sur del Río Grande —también las burguesías eran parte de ese sentimiento—, hoy, la solidaridad ante un pueblo de 11 millones de habitantes, apredido con brutalidad, permanece y se refleja al hombre por los Estados Unidos de Trump, no da para más de un millón de dólares, incluso polémicos en el deshumanizado debate político nacional.

JOSÉ SANFuentes

Ayuda

Señor Director:
 La mejor ayuda humanitaria a Cuba sería promover la existencia de elecciones con más de un candidato no oficial. Simple.

JOSÉ MANUEL SILVA S.

Apuntes de verano

Señor Director:
 Desde Villarrica, algunos comentarios. Las contribuciones suben a las nubes y los hoyos en las calles de la ciudad llegan al infierno.

Los camiones madereros con cargas que nadie controla destruyen los caminos que tanto ha costado pavimentar.

Los cobros de estacionamiento aparecen con valores inusitados y en calles desconocidas.

Ahora, la ciudad, aunque repleta, tiene mucho encanto aún con el mal tiempo de este mes.

ROBERTO PIRIZ SIMONETTI

Viudo de partido

Señor Director:
 Soy militante de Evópoli, y en mis días de verano leo "El Pedestal Vacío", de Cristián Wankler.

Ante la posibilidad de la desaparición de nuestro partido, reflexiono sobre lo positivo que sería que los dirigentes de Amarillos, Demócratas y Evópoli unieran fuerzas, reuniendo a liberales de izquierda y derecha, formando un partido de centro que represente el equilibrio, la medida, el sentido común, el respeto irrestricto a los derechos humanos, el Estado de Derecho, y también la promoción de derechos sociales.

ARTURO GUZMAN V.

Ingeniero comercial

Kast y la democracia iliberal

Señor Director:
 Agradezco la extensa respuesta de Carlos Peña a mis críticas a su columna del domingo pasado. Efectivamente, la deriva individualista de las democracias liberales no procede solo de una errónea concepción de la libertad ("our own good is our own way"), sino que se ha visto reforzada por profundas transformaciones sociales, de las que da cuenta la sociología, y que se manifiesta en una creciente anomía y una autonomía relativista y permisiva.

La argumentación del columnista rector se funda en una distinción entre una concepción filosófica moral y una cuestión institucional. Si bien se pueden distinguir, en la realidad no cabe separarlos. En todo lo que hoy nosemos se comunica una determinada concepción del bien y de una vida digna de ser vivida.

El Presidente electo, en su campaña, decidió dejar de lado cuestiones a las que adhiere y que considera que son el tejido esencial de la arquitectura de la sociedad (matrimonio, familia), porque hay tareas prioritarias y esos asuntos dividen a los chilenos en posturas irreconciliables. Mostró gran amplitud de criterio al nombrar algunos ministros liberales. Sin ir más lejos, nombró ministro de la Cultura (nada menos ide la cultural, en la que siempre ha predominado un izquierdismo progresista) a Undurraga, quien es partidario de la ideología de género, la eutanasia, el aborto, el matrimonio igualitario, adopción homoparental, experimentos "trans".

Es verdad "que la adhesión a las instituciones de una democracia liberal no significa ser liberal en un sentido filosófico moral", aunque yo preferiría no separarlos. No me cabe duda de que el ministro Undurraga podrá hacer una gran labor en el ámbito de la cultura, pero si renueva el compromiso que adoptó el 27 de agosto de 2024 con organismos LGBT

